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Аннотация. Статья посвящена рассмотрению влияния ESG-фактора (environment, social, 
governance – экологический, социальный и корпоративный факторы) на сделки M&A (merger and 
acquisition – слияния и поглощения). В статье обосновывается тренд экономических трансформаций, 
отражающий факт того, что экологическая, социальная и корпоративная ответственность становятся 
одними из важнейших направлений развития компаний. Климатические и экологические риски 
создают угрозу для финансовой стабильности бизнеса, его корпоративного имиджа и социальной 
потребительской лояльности. В статье рассмотрена степень вовлеченности бизнеса в ESG-
повестку и проведена качественная оценка потребностей компаний в ресурсах для достижения 
целей устойчивого развития. Используя возможности, которые дает зеленая повестка, компания 
усиливает свои ESG-позиции. Цель исследования – рассмотреть роль фактора ESG в сделках слияний 
и поглощений. Опираясь на имеющиеся исследования о важности того, что слияния и поглощения 
являются эффективным инструментом структурной перестройки бизнеса, авторы делают акцент на 
том, что фактор ESG с высокой долей вероятности включен в общий мотивационный контур сделок 
концентрации. На стыке двух глобальных стратегических процессов – процесса экономической 
концентрации и процесса устойчивого развития компаний в области ESG – рассматривается важность 
изучения фактора ESG, оказывающего побудительное влияние на сделки слияний и поглощений. 
Авторы обращают внимание на то, что роль и место малоизученного фактора ESG в процессе сделок 
слияний и поглощений, а также влияние ESG-повестки в процессе концентрации бизнеса будет 
усиливаться на всех этапах слияний и поглощений. Отмечены преимущества покупки компаний, 
специализирующихся на зеленых технологиях, что позволяет переструктурировать потребность 
в инвестировании при создании современных и экологически чистых технологий. Концепция 
устойчивости базируется на эффективности использования ограниченных ресурсов, именно поэтому 
результаты исследования представляют интерес для компаний, ориентированных на быстрый рост 
с применением сделок слияний и поглощений. 
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Abstract. The article is devoted to the consideration of the influence of the ESG factor (environment, social, 
governance) on M&A transactions (merger and acquisitions). The article substantiates the trend of economic 
transformations, reflecting the fact that environmental, social and corporate responsibility are becoming one 
of the most important areas of company development. Climate and environmental risks pose a threat to the 
financial stability of the business, its corporate image and social consumer loyalty. The article examines the 
degree of business involvement in the ESG agenda and provides a qualitative assessment of companies’ resource 
needs to achieve sustainable development goals. Using the opportunities provided by the green agenda, the 
company strengthens its ESG positions. The purpose of the study is to consider the role of the ESG factor in 
mergers and acquisitions. Based on the available research on the importance of mergers and acquisitions being 
an effective tool for business restructuring, the authors emphasize that the ESG factor is likely to be included in 
the overall motivational contour of concentration transactions. At the junction of two global strategic processes – 
the process of economic concentration and the process of sustainable development of companies in the field of 
ESG, the importance of studying the ESG factor, which has a motivating influence on mergers and acquisitions, 
is considered. The authors draw attention to the fact that the role and place of the little-studied ESG factor in 
the process of mergers and acquisitions, as well as the influence of the ESG agenda in the process of business 
concentration will increase at all stages of mergers and acquisitions. It is noted about the advantages of buying 
companies specializing in green technologies, which allows you to restructure the need for investment in the 
creation of modern and environmentally friendly technologies. The concept of sustainability is based on the 
efficiency of using limited resources, which is why the results of the study are of interest to companies focused 
on rapid growth using M&A transactions.
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Введение 

Традиционным способом развития биз-
неса являются сделки слияния и погло-
щения (merger and acquisition, далее – 

M&A). В научном сообществе факторы, ока-
зывающие влияние на сделки M&A, изучены 
достаточно глубоко [11, 14, 15, 20]. В исто-
рической перспективе выделяют несколько 
периодов – волн концентраций, во время 

которых доминировали различные причины 
осуществления сделок. На причины оказы-
вают влияние экономические, финансовые, 
социальные факторы, уровень выстроенных 
экономических связей между странами и до-
стигнутый уровень экономического развития 
конкретной страны. Конкуренция двигает 
бизнес на поиск новых точек роста и фор-
мирования новых стратегических инициатив. 
Научно-технический прогресс и глобальные 


